

# Pèlerinage sur les pas de Saint François de Sales et

## Fête des 10 ans de la Congrégation

Depuis longtemps on en parlait de ce « pélé sur les pas de st François de Sales ». Disons qu'il avait une couleur particulière puisqu'il marque une étape de notre histoire des sœurs missionnaires de l'Évangile : celle des 10 ans depuis le chapitre de 2014.

**Nous pouvons faire une belle récolte de ce séjour magnifique.** Depuis le départ à Angers, nous avons **appris peu à peu à nous connaître et nous apprivoiser, nous avons vécu en simplicité** cette belle semaine de découvertes et de partage fraternel.

**L'intercongrégation, l'international** n'ont pas manqué dans notre groupe élargi par Lydia et Julienne de la salle de Vihiers, Madagascar et Bénin, les sœurs de la Croix de Chavanod, (certaines sont indiennes) nous ont accueilli dans leur belle maison, les Visitandines d'Annecy (Espagne, Colombie), les sœurs de St Joseph d'Annecy, de la Visitation de Thonon-Marclaz, les Allinges avec Anne-Marie Baud notre guide d'un jour.

**L'animation à plusieurs voix** a enrichi la vie du groupe et **révélé des talents** au service du message. Chaque jour devenait ainsi une surprise. Avant de partir, nous avons étudié la carte, réparti les journées entre les anciennes et les **3 nouvelles qui se forment en même temps en vue de prolonger l'expérience.**

**Le partage des textes selon le thème, chaque jour en petits groupes** a été fort riche en simplicité et confiance et partage d'expérience forte. Il a noué **des liens entre nous.**

**Un message très moderne, ou le visuel devient un langage facile et attrayant pour tous. Chacun, chacune pouvait y trouver son compte.** Le thème du jour nous a fait revisiter « les essentiels » de notre vie : tous aimés de Dieu « *comme le soleil aime toutes les fleurs* ».. Tous appelés, notre baptême, la mission, l'amour les uns des autres...

**Pas de laïcs ? Nous étions déçues que nos amis n'aient pas pu venir.** Étonnamment notre chauffeur seul homme du groupe, est entré avec nous chaque jour **comme s'il était l'un de nous.**

Statue de St François depuis les Allinges. Vue sur le lac Léman



Il a été rejoint par ce message si humain et profond tout à la fois. Son émotion à la fin de notre périple pouvait laisser transparaître combien il a été touché par les attentions, le message de François de Sales. Son désir de transmettre à ses petits-enfants la semaine suivante, le désir de revenir sur cette piste nourrissante et éclairante confirmait sa joie d'avoir vécu un voyage « inoubliable » a-t-il dit.

### Laudato Si

Nous ne savions pas toujours où nous allions, certains paysages enneigés sont devenus des cadeaux : la splendeur de la nature, les montagnes majestueuses retenant aux creux des vallées des lacs aux couleurs de ciel selon la météo, le soleil, les nuages, le vent, le froid ! Annecy, le Léman ! merveilles du Créateur.

Merci !



### L'œcuménisme

La préoccupation missionnaire de François de Sales était « de ramener les protestants dans l'Église catholique » non par force mais par dialogue douceur et charité. En cela, il rejoint bien les quelques défis que nous rencontrons nous-mêmes aujourd'hui, et **la pédagogie qu'il nous offre.**

### Cadeau d'anniversaire

Saint François utilisait souvent des images pour parler des réalités spirituelles. Ce pélé m'a fait penser à notre expérience de nouvelle congrégation comme celui d'un chemin de vie tracé ensemble depuis plus de 10 ans. Sans quitter des yeux le GPS de l'Évangile, **nous pouvons puiser à une source d'inspiration spirituelle et apostolique auprès de notre ami François de Sales.**



### **Samedi 13 avril : Départ vers Annecy**

Nous sommes parties à 7 h d'Angers en car pour le pèlerinage sur les pas de Saint-François de Sales, en direction d'Annecy. Nous étions un groupe de 15 sœurs, de 3 congrégations : les sœurs de la salle de Vihiers, une sœur de l'Immaculée de Blon, les sœurs missionnaires de l'Évangile.

Cette première journée de pèlerinage a commencé dans une ambiance fraternelle dont le thème était « **en route vers François** », accompagné par le Psaumes 22, Psaume du voyageur.

Au long du chemin, nous avons prié, lu, écouté un texte de St François de Sales « *Dieu est Dieu du cœur humain* ».

La route fut très longue mais nous avons pris le temps de nous arrêter dans les aires de repos pour



les pause-café, pique-nique, et marcher un peu. Progressivement, nous nous sommes approchées des montagnes, c'était un grand moment d'émerveillement, d'admiration et de contemplation devant cette grandeur de Dieu à travers la nature. Après ce périple, nous sommes arrivées à Chavanod à la Maison du Grand-Pré où la communauté des sœurs de la Croix nous a accueillies.



*Srs Rosalie et Santatra*

### **Dimanche 14 avril : Journée à Annecy**

**D'Albi à Annecy : 513,3 km**

Le matin, nous avons découvert la vie de St François et l'après-midi, Annecy avec la visite des églises, St François de Sales, qui fut le lieu du 1<sup>er</sup> Monastère de la Visitation, après un séjour à la Galerie, l'église St Maurice où St François fit sa 1<sup>ère</sup> communion et fut confirmé et la Cathédrale St Pierre ; St François y sera ordonné prêtre. C'est là qu'il exercera sa mission d'évêque.



### **"Dieu aime tous les hommes comme le soleil aime toutes les fleurs"**

Cette phrase de saint François de Sales a été pour moi un fil conducteur durant mon voyage et le temps du pèlerinage à Annecy. Tout au long de la route, la beauté de la nature m'a aidée à donner sens à cette phrase.

Chaque jour a été unique pour moi, les textes de Saint François de Sales que nous avons médités et partagés au jour le jour étaient une source apaisante. Les visites des lieux, l'historique m'ont aidée à comprendre que Saint François de Sales était un homme de son temps ; par la prière la douceur et l'amour de Dieu qui l'habitait. *"Tout faire par amour, rien par force* ». Il a essayé de trouver des solutions aux problèmes de son temps à travers des images simples et par sa créativité.

Chaque jour, nous étions bien accueillies, les gens étaient contents de nous raconter l'histoire de Saint François de Sales qui a marqué son époque. Son message est toujours d'actualité pour notre monde divisé par la haine et la guerre. Que par son intercession le Seigneur nous aide à tout faire par amour, et rien par la force. Merci au conseil général qui m'a donné l'occasion de vivre ce temps de grâce.

*Sr Sidonie PALOU*

## Lundi 15 avril : Journée à Thorens

« *Il nous appelle tous.* »

Thorens est la ville où est né, a été baptisé et ordonné évêque François de Sales. Nous avons visité les lieux ce lundi.

La réflexion en mémoire de notre baptême, autour du baptistère et la prière de Saint François de Sales lue ensemble près de Marie nous ont beaucoup marquées. Les symboles mis à notre disposition ont permis une bonne réflexion au cours de cette célébration. Ce fut un temps très fort de notre pèlerinage.

La procession d'entrée suivie de la procession du baptistère vers Marie a renforcé notre appartenance à l'Eglise, ainsi qu'au Corps Congrégation que nous formons.

En fin d'après-midi, nous avons visité une partie du château de la famille de saint François de Sales.

*Soeurs Faratiana et Jeaneth Auvray*



Le Baptistère



Procession



Célébration du rappel de notre Baptême



Chapelle construite à l'endroit de la naissance de François

## Mardi 16 avril : Journée à Thonon-les-Bains sur les bords du Lac Léman puis au Château des Allinges

Ce jour-là, nous avons contemplé le Mystère de l'Incarnation selon Saint François de Sales. Nous nous sommes réveillées tôt le matin afin de préparer notre pique-nique. Notre destination était 1 h 30 de Chavanod. Dans le car, après avoir prié les Laudes et célébré le 25 mars, jour de l'Annonciation, nous avons pris 15min de silence pour écouter l'histoire de Saint François de Sales et son itinéraire pour convertir la région du Chablais. Arrivées à la gare de Thonon, Sr Anne-Marie Baud, salésienne de Don-Bosco nous attendait pour guider notre journée. Nous avons découvert son lieu de vie et la mission de sa congrégation puis elle nous a fait visiter la ville de Thonon.

**Thonon-les-Bains** est une commune située en Haute-Savoie en région Auvergne-Rhône-Alpes. Située dans la région historique du Chablais au bord du Lac Léman, la commune fait également partie de l'agglomération urbaine du Grand Genève. C'est la troisième commune la plus peuplée du département, après Annecy et Annemasse.

C'est une ville plutôt protestante.

Ses habitants sont appelés les *Thononais* et les *Thononaises*.



**A peine ordonné prêtre (1593)**, François de Sales se porte volontaire pour partir en mission, avec son cousin ! "Le duc de Savoie a demandé à l'évêque d'envoyer des **missionnaires pour reconquérir ce territoire, devenu protestant**. Avant François de Sales, d'autres ont échoué. François va choisir une **attitude plus humble, apostolique**" raconte sœur Anne-Marie Baud. François de Sales se met à l'abri, la nuit, aux châteaux des Allinges. Le dialogue avec les habitants était difficile au début : le missionnaire **choisit d'imprimer des textes qu'il glisse sous les portes**. Les conversions arrivent, assurant une réputation à François, jusqu'à Rome.

Nous avons rejoint l'église St Hippolyte. Elle est la plus ancienne église de Thonon (XIIe siècle), dont il ne reste d'origine que la Crypte ; elle fut transformée et restaurée à plusieurs reprises. Elle est aujourd'hui l'une des plus fières représentantes du style baroque en Haute-Savoie !



Dédiée à Saint-Hippolyte, officier romain martyrisé en 258, l'église actuelle a été construite au XIVe siècle à l'emplacement de l'Eglise primitive d'époque romane.

En 1439, sous le règne d'Amédée VIII, premier duc de Savoie, l'église paroissiale devient chapelle papale, lorsque celui-ci est désigné Pape par le concile de Bâle.

Durant l'invasion bernoise en 1536, les protestants l'utiliseront comme temple.

En 1594, François de Sales ramène le Chablais à la foi catholique, et y célèbre la messe de Noël en 1598.

Quand nous sommes arrivées dans cette église, nous avons pris un temps de prière suivi d'une lecture d'un texte de Saint François de Sales intitulé « L'amour de Dieu pour nous ». Ensuite, nous avons continué notre visite dans la Basilique de Saint François de Sales, Basilique du Doctorat de Saint François de Sales et de Saint Hippolyte. Ces deux églises « siamoises » se touchent.

Nous sommes allées ensuite au Monastère des Sœurs de la Visitation- Sainte Marie à Marclaz pour assister à la messe :

Le **Monastère de la Visitation de Marclaz à Thonon-les-Bains** est un lieu empreint d'histoire et de spiritualité. Voici quelques informations à son sujet.

#### **Historique et Situation:**

Le 21ème Monastère de l'Ordre de la Visitation Sainte Marie a été fondé à **Évian** le 6 août 1625, sous la direction de **Sainte Mère Jeanne de Chantal** (fondatrice de la Visitation qui est un Institut contemplatif ouvert à toutes les femmes proposé par François de Sales quand il était Evêque de Genève en 1604).

En juillet 1629, il a été transféré à **Thonon-les-Bains**.

Suite à la fermeture du monastère rue des Granges à Thonon en 1968, la communauté s'est installée à **Marclaz**.

Depuis 1988, le Monastère de Marclaz abrite une infirmerie médicalisée pour accueillir et accompagner les Sœurs âgées ou malades, leur permettant de continuer leur vie monastique dans un cadre adapté.



Après la messe, nous avons pris notre pique-nique dans une salle chez les sœurs. Pour terminer notre visite à Thonon, nous avons regardé un film qui nous a éclairées sur l'histoire de Saint François de Sales suivi d'un partage de texte.



d'évangélisation de cette province, entre 1594 et 1598, après qu'elle fût reprise aux protestants genevois et bernois par le duc de Savoie. Tous les jours, François disait la messe avant de descendre à Thonon.

Dans la chapelle, nous avons pris un temps de prière puis, nous sommes redescendu pour visiter Thonon et fait un tour au bord du lac Leman.



Dans l'après-midi, nous sommes montées aux Allinges pour visiter le Château-Neuf et les ruines de Château-Vieux. Ces deux châteaux se tiennent face à face au sommet de la colline des Allinges. La chapelle romane de Château Neuf, du XIème siècle abrite une remarquable fresque dans l'abside en cul-de-four. Elle est classée au titre des Monuments Historiques.



Durant la visite de la ville de Thonon, nous avons pu voir les châtaigniers où François de Sales avait grimpé pour se réfugier et échapper aux loups en décembre 1594.

Nous avons terminé notre journée par une prière de complies suivi d'un mot ou une phrase retenue par chacune de nous. Cette journée nous a aidées dans la connaissance de St François qui a donné sa vie pour sauver la foi catholique par sa prière, son audace missionnaire, son courage et sa persévérance.



Les châteaux des Allinges sont l'un des sites emblématiques de la province du Chablais. Ce lieu des Allinges servit de résidence à Saint François de Sales (1567-1622) durant sa mission



*Sœurs Edwige et Rondro*

**Mercredi 17 avril :**

## **Journée à la Galerie de la Visitation**

**« Faire la Volonté de Dieu »**

Ce mercredi, le temps est gris. Notre bus est au repos. Loi oblige mais surpris notre chauffeur Jean René suit le groupe pour rejoindre le bus de ville à quelques centaines de mètres du lieu d'hébergement pour rejoindre Annecy gare.

Cette 5<sup>ème</sup> journée sur les pas de saint François de Sales nous mène vers la Galerie.

A l'origine, la maison de la Galerie est une demeure de plaisance dont le nom vient de la Galerie fermée permettant de réunir la maison à un pré. En 1610, elle est acquise par Saint François de Sales et Sainte Jeanne de Chantal pour y installer les premières religieuses Visitationnaires. La cave est transformée en chapelle où les premières sœurs prononcèrent leurs vœux.

La maison est restée le bien de la Visitation jusqu'en



1855 puis acquise par les sœurs de Saint Joseph. Ce lieu est un lieu de mémoire et de vénération de Saint François de Sales et Sainte Jeanne de Chantal.

C'est là que nous sommes accueillies pour un échange fraternel et la

visite du lieu avec Sœur Bénédicte. Et, on a terminé avec un temps de prière avec elle avant de monter vers la Basilique et le Monastère de la Visitation pour le pique-nique.



A 14h, nous sommes invités à la prière avec les Sœurs dans

leur chapelle. Puis une visite de la basilique, cette Basilique édifée de 1922 à 1930, est située sur un roc dominant Annecy, elle est le symbole du prestigieux passé religieux de la ville. Cette visite de la Basilique a été réalisée en audio sur l'explication particulièrement des vitraux, vraie catéchèse sur la vie de Saint François de Sales et Sainte Jeanne de Chantal.

A 16h, nous avons eu la rencontre avec deux sœurs de la Visitation, pour un échange très fraternel sur leur vie. Ce qui nous a frappé c'est leur espérance dans l'avenir...

Pour terminer, c'est une journée bien remplie de rencontre et de fraternité.

*Sœurs Monique et Sylvia*

*« Dieu aime tous les hommes comme le soleil aime toutes les fleurs ».*

*St François de Sales*



## **Jeudi 18 avril : « Balcon du lac » et retour**

Ce lieu est nommé aussi "balcon du lac". Il nous invite à la contemplation de la splendeur de la création, des sommets enneigés, des routes sinueuses pour y accéder. On y découvre presque tout le lac dans sa majesté, avec au fond la ville d'Annecy,



François l'appelait "**ma chère petite coquille**". Il aurait aimé s'y réfugier à sa retraite pour écrire et prier. Il disait de ce lieu "*Les idées y tombent aussi dru que la neige en hiver*". **Sr Chantal**

Pour moi ce pèlerinage fut une très bonne expérience. C'est tellement bien bon et beau que je ne sais pas quoi dire et par où commencer. La vie de St François m'a parlé et continue de me parler par sa vie de douceur de patience et d'amour vraiment ! La phrase de St François qui m'a le plus touchée : « *Dieu aime tous les hommes comme le soleil aime toutes les fleurs* » et « *Il nous tient dans sa main* ».

**Sr Julienne**

Sr Marie Joséphine rend grâce à Dieu pour ce pèlerinage avec ce panneau confectionné au fil des



**Et s'il vous vient le désir de faire comme nous... dites-le nous... nous essaierons de vous donner des adresses, des idées de visite, des textes et pour quoi pas notre livret !**